
  

 

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
SECRETARIA DO AMBIENTE E DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL 

19ª CÂMARA TÉCNICA DE GESTÃO DA REGIÃO LITORÂNEA – CTL 

 

A 19ª Reunião Ordinária da Câmara Técnica de Gestão da Região Litorânea 1 

ocorreu no dia dezessete de abril de dois mil e dezenove, às oito horas e trinta 2 

minutos, no Mares do Sul Hotel, Rua Sahydi Abrahão, 391 – Tramandaí - RS. 3 

Membros Presentes: André Oliveira – Comitê Mirim São Gonçalo; Renato 4 

Zenker – Comitê Camaquã; João Batista Steigleder – SOP; Neorildo José 5 

Dassi – SOP; João Vargas de Souza – Comitê Tramandaí; Tiago Lucas 6 

Corrêa – Comitê Tramandaí; Alexandre de Almeida – Comitê Mampituba. O 7 

Presidente Renato Zenker dá inicio à reunião saudando à todos e, não 8 

havendo solicitações de alteração na pauta, entra na ordem do dia. Item 1. 9 

Apreciação da Ata da 18ª Reunião Ordinária da CTL: André Oliveira toma 10 

frente dos trabalhos e faz a leitura da ata. Renato Zenker faz uma breve 11 

explanação sobre recursos oriundos do FRH sendo que não foram realizados.  12 

André Oliveira relata que os recursos não são aplicados conforme peça 13 

orçamentária. Após breves debates, o Presidente coloca a ata em regime de 14 

votação. Aprovado com abstenções. Item 2. Eleição da Presidência e Vice-15 

Presidência da CTL gestão 2019-2020: Após debates, André Oliveira, 16 

representante do Comitê Mirim São Gonçalo, foi eleito para a Presidência e 17 

Alexandre de Almeida, representante do Comitê Mampituba, para Vice-18 

Presidente, por unanimidade. Item 3. Plano de Gestão da CTL: Após debates, 19 

ficou estabelecido o seguinte plano de gestão para a CTL: 1. Gestão da Lagoa 20 

dos Patos – Seminário; 2. Gestão Costeira; 3. Manutenção dos Comitês; 4. 21 

Peça Orçamentária; 5. Definição de agenda para a CTL, e; 6. Evento CTL – 22 

Conversa sobre as águas proposto pelo projeto Taramandahy. Gestão das 23 

Águas e Gerenciamento Costeiro para setembro. Item 4. Análise de caso do 24 

Comitê Tramandaí: João Vargas, representante do Comitê Tramandaí, 25 

cumprimenta a todos. Informa que o Comitê está entrando no quarto ano sem 26 

recursos de manutenção. Informa que somente devido ao apoio do Projeto 27 

Taramandahy é que estão conseguindo alguma mobilização. Ele relata o 28 

processo que a SEMA tentou de inexigibilidade e que posteriormente foi dado 29 

como inviável.  Segundo ele realmente esses quatro anos estão difíceis e o 30 

Estado tem empurrado para frente. Segundo ele ainda algumas ideias de 31 

levantamento de recursos foram aventadas, porém sem sucesso.  O Comitê 32 

Tramandaí ainda relatou do constrangimento da falta de participações e da falta 33 

de recursos. O Secretário Executivo do Comitê, Tiago Corrêa, fez o relato das 34 

dificuldades de aceitar a falta de recursos. Relata que no primeiro ano sem 35 

recursos em 2015/2016 bancou do próprio bolso sua participação na Câmara 36 

técnica do Fundo de Recursos Hídricos enquanto presidente, além de outras 37 

participações representando o Comitê. Esteve presente até que não teve mais 38 

de onde tirar recursos. O Comitê Tramandaí encontra-se extremamente 39 

fragilizado, após quase 4 anos sem recursos, e muito embora se tenha uma 40 

missão a cumprir não se tem meios para fazê-la. André Oliveira informa que a 41 

ausência do Comitê foi percebida e acabou fragilizando a versão dos por quês 42 

das ausências, trazendo ao comitê uma imagem negativa, sendo que o comitê 43 

deve ter cuidado. Item 5. Assuntos Gerais: I. Alexandre de Almeida, 44 
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representante do Comitê Mampituba, informa que o plano endógeno parece 45 

bem, porém a preocupação se dá pela questão da cobrança da água, que será 46 

a forma como se executarão as obras, e que parece estar longe de acontecer. 47 

André Oliveira comenta sobre o plano endógeno e a importância do antigo 48 

Diretor Fernando Meireles como mediador de conflitos, segundo ele o 49 

levantamento foi realizado e agora é necessária a sistematização. Após breves 50 

debates, com mais nada havendo a tratar, a reunião se deu por encerrada. 51 


